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Membros presentes 

Entidade Representante 

ASSEMAE Ana Lúcia Floriano R. Vieira (S) 

BRK Ambiental 

Limeira 
Guilherme Bertagna da Silva (S) 

Casa do Amor Fraterno Amarildo dos Santos (T) 

Casa do Amor Fraterno Rosimeire Aparecida de Oliveira (S) 

CETESB Vera Lucia Namura (T) 

Consórcio PCJ Andréa Borges (T) 

Consórcio Piraí Francisco Antonio Moschini (T) 

DAE Jundiaí  Claudia Debroi de Campos 

Diretoria de Ensino de 

Piracicaba 
Fernando César Grion (T) 

Diretoria de Ensino de 

Sumaré 
Karin Serraneto (S) 

Fundação Florestal Antonio Alvaro  Buso Junior (T) 

GVS XX Piracicaba Solange Aparecida Martins (T) 

INEVAT Francisco Antonio Moschini (T) 

INEVAT Claudia Debroi de Campos 

IPSA Tiago Valentim Georgette (T) 

Instituto Florestal Maria Luísa Bonazzi Palmieri (T) 

Jaguatibaia Jose Claudio Hofling 

P.M. de Campo Limpo 

Paulista 
Maria Karolina da S. Tamberlini (T) 

P.M. de Itatiba Jezebel Mirian F. Azevedo (T) 

P.M. de Limeira Ricardo Augusto Schiavetto (T) 

P.M. de Piracicaba Elizabeth da Silveira N. Salles (T) 

P.M. de Rio Claro Roberto Floresti Junior (T) 

P.M. Várzea Paulista Rafael Tamberlini (T) 

SABESP Adilson Octaviano 

SANASA Ana Lúcia Floriano R. Vieira (T) 

SEME Felipe Augusto Gasparotto 

 

Membros Ausentes 

Entidade 

AEAA - Americana 

BRK Ambiental de Limeira 

Diretoria de Ensino de Americana 

Diretoria de Ensino de Bragança 

Diretoria de Ensino de Capivari 

Diretoria de Ensino Campinas Leste 

Diretoria de Ensino de Limeira 

ESALQ/USP 

GRUDE 

Mata Ciliar 

P.M. de Analândia 

P.M. de Bragança Paulista 

P.M. de Campinas 

P. M.  Cordeirópolis 

P.M. de Joanópolis 

P.M.de Pedreira 

UNIMEP 

 

 

Convidados 

Entidade Representante 

Sesc Piracicaba  Suellyn O. Camargo 

Instituto Florestal   Luiza Chaves  

Engenharia Agrônoma   Helena Freire  

P.M. Campo Limpo Paulista  Raquel T Silva  

(T) - Titular   (S) - Suplente        (R) - Representante 

Pauta: A pauta e a convocação da reunião foram enviadas 

aos presentes por meio de mensagem eletrônica no dia 05 de 

dezembro de 2017. 1. Abertura da 86ª Reunião Ordinária: 

A abertura da reunião foi realizada pelo Sr. Tiago Valentim 

Georgette (Coordenador da CT-EA), que agradeceu a 

presença de todos, deu as boas-vindas. Justificou que nesta 

reunião, especificamente, não haverá coffee-break por 

motivos de ordem administrativa da Secretaria Executiva, 

conforme e-mail enviado em 30/11/0217. Na sequência 

apresentou a Srta.  Maria Luísa Bonazzi Palmieri como 

indicada pelo Instituto Florestal, e após aprovação unânime 

dos membros, expressou sua satisfação em receber 

novamente o Instituto Florestal nesta câmara. Na sequência, 

passou a palavra à mesma, que deu boas-vindas a todos, 

manifestou a satisfação do Instituto Florestal de retornar ao 

grupo e recebê-los na Estação Experimental de Tupi. 

Também fez uma breve explicação sobre algumas ações de 

educação ambiental previstas para 2018 na unidade: a 

implantação de um núcleo de formação integral e 

ecoprofissional  de jovens associado ao “Programa de 

Jovens: Meio Ambiente e Integração Social” (PJ-MAIS), 

cuja proposta de financiamento está sendo encaminhada ao 

Fundo de Direitos Difusos (FID); o projeto “EducaTrilha na 

escola” que consiste em um concurso de projetos de 

educação ambiental nas escolas de Piracicaba envolvendo 

visitas à Estação Experimental de Tupi e encontros 

formativos baseados no “EducaTrilha”, projeto coordenado 

pelo Instituto Florestal e premiado em 2016 pelo Conselho 

Municipal de Defesa do Meio Ambiente (COMDEMA) de 

Piracicaba como Destaque Ambiental. Maria Luísa explicou 

que esses projetos estão sendo desenvolvidos no contexto do 

processo de formalização da parceria do Instituto Florestal 

com a Prefeitura de Piracicaba para a gestão compartilhada 

da unidade, fortalecendo a construção conjunta de ações de 

educação ambiental entre essas duas instituições que já vem 

ocorrendo há diversos anos, bem como contam com diversos 

outros parceiros. Ainda nesse contexto, Elizabeth da Silveira 

Nunes Salles – Prefeitura de Piracicaba, representante da 

Prefeitura Municipal de Piracicaba na CT-EA, manifestou 

sua satisfação com essa parceria entre o Instituto Florestal e a 

Prefeitura de Piracicaba para o desenvolvimento de ações de 

educação ambiental na Estação Experimental de Tupi. E 

informou o Sr. Secretário de Meio Ambiente - José Otávio 

Mentem encontra- se em um evento sobre a legislação de 

combate a poluição sonora de Piracicaba. O Sr.  Francisco 

Antonio Moschini – Consorcio Piraí e INEVAT, 

contou que quando era coordenador de  CIÊNCIAS da  então 

Delegacia de Ensino  de  Piracicaba desenvolvia no  Horto  

de  Tupi,  atividades  relacionadas  a área  de ciências , 
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cursos , palestras  e  outras  atividades para  professores, em  

parceria  com   a  UNESP-RIO CLARO, ESALQ,  

FUNDAÇÃO  FLORESTAL   e  outras  entidades. Abordou 

sobre as questões que envolveram o Horto Florestal nos 

últimos meses  e foi informado pela Sra. Elizabeth da 

Silveira Nunes Salles – Prefeitura de Piracicaba e pela Srta.  

Maria Luiza Bonazzi Palmieri - Instituto Florestal que houve 

uma mobilização social local significativa inclusive com 

levantamento de documentos antigos que previa a proibição 

de venda do Horto e que esta mobilização que inibiu a venda 

do horto. 2. Aprovação da Ata da Reunião Anterior. O Sr. 

Tiago consultou a todos sobre a necessidade de leitura da ata 

da 85ª Reunião Ordinária e, sendo dispensada a leitura, foi 

aprovada por unanimidade. 3. Apresentação das discussões 

referente ao Encontro Nacional de Comitês de Bacias – 

ENCOB realizado na cidade de Aracaju/Sergipe. Srta. 

Rosimeire Aparecida de Oliveira – Secretaria da CT-EA e 

representante da Organização da Sociedade Civil – OSC – 

Casa do Amor Fraterno fez um breve relato sobre o que é o 

ENCOB abordando que o Encontro Nacional de Comitês de 

Bacia Hidrográficas é um evento tradicional do segmento de 

recursos hídricos, sendo que em 2017 aconteceu em Aracaju 

(SE) de 07 a 10 de novembro, sendo este  um importante 

instrumento para busca de melhorias na gestão das Águas 

que visa expor todos os desafios, necessidades e dificuldades 

para que os comitês possam debater abertamente e buscar 

alternativas em prol das águas. Em 2017, dos 230 comitês 

existentes no Brasil, mais de 150 estavam presentes, com um 

público estimado em mais de 800 pessoas no evento que 

discutiu os temas: 1) Água, Comunicação e Sociedade; 2) 

Gestão eficiente da água na Irrigação e Pagamento por 

Serviços Ambientais; 3) Planejamento de Capacitação para 

CBH baseado no Modelo de Competências; 4) Oficina do 

Pro-comitês; 5) Reuso da Água sob o foco da Gestão de 

Recursos; 6)Projeto Eco Cuencas, do II Seminário Água e 

Gênero e a realização do Fórum dos Comitês de Bacias 

Hidrográficas Interestaduais. Ainda neste ato expôs que os 

principais destaques do evento foram: a) Projeto Eco 

Cuencas que tem como tema principal a Gestão de Bacias 

frente às Mudanças Climáticas. O projeto consistiu em 

integrar conhecimentos de profissionais da União Europeia e 

da América Latina (Peru, Colômbia, Equador e Brasil) para 

levantamento de dados e propostas de soluções quanto a 

gestão de bacias hidrográficas, em um cenário atual de 

mudanças climáticas; b) Mesa de Diálogo e Roda de 

Conversa: 20 Anos da Lei das Águas – Avanços e desafios 

na Gestão e Regulação dos Recursos Hídricos que discutiu os 

avanços e desafios na gestão dos recursos hídricos. As 

principais discussões se deram quanto acréscimos na 

legislação para a defesa da segurança hídrica e o 

fortalecimento das instituições na gestão das bacias 

hidrográficas. Além disso, foi ressaltado a necessidade de 

melhor garantia de recursos financeiros para os comitês de 

bacias, para que os mesmos sejam fortalecidos dentro do 

sistema nacional de recursos hídricos; c) Mesa de diálogo e 

Roda de Conversa: Mudanças Climáticas e a Gestão dos 

Recursos Hídricos, sendo que as discussões tiveram como 

foco os desafios dos eventos climáticos extremos e da 

importância do planejamento para melhor gestão dos 

recursos hídricos. Além disso, destaca-se o 

compartilhamento de experiências e aprendizados entre 

membros de comitês de bacias ao longo do Brasil, d) 

Avanços e Contribuições para a Gestão dos Recursos 

Hídricos: Fórum Cidadão - Os Comitês de Bacia 

Hidrográfica participando do 8º Fórum Mundial da Água, foi 

apresentado o Fórum Cidadão, espaço de discussão focada na 

participação de jovens e cidadãos em geral para 

contribuições ao 8º Fórum Mundial da Água, que será 

realizado de 18 a 23 de março em Brasília/DF. O governador 

do Conselho Mundial da Água e presidente do REBOB, 

Lupércio Ziroldo Antônio informou que o evento tem 

previsão de participação de 30 mil pessoas e ressaltou a 

importância da divulgação do Fórum Cidadão nos comitês de 

bacias para que a informação chegue a todos os cidadãos. 

Informou que o Fórum Cidadão tem como princípio 

aumentar a consciência e a atenção pública a temas 

relacionados à agua, promover debates e soluções inovadoras 

através de uma metodologia educativa e engajadora; e) 

Comitês de Bacias Hidrográficas: Comitês se reúnem por 

região e elencam suas demandas e apresentam à Plenária, 

discutiu os diversos conflitos pelo uso da água, os desafios 

para a gestão dos recursos hídricos e as demandas dos 

comitês de bacias hidrográficas ao longo do território. Neste 

contexto Andréa do Consórcio PCJ informou que o Processo 

do Fórum Cidadão está com inscrições abertas para receber 

filmes, de até 4 minutos, e inscrições para estandes, que irão 

compor o “mercado de soluções”. Tais iniciativas serão 

expostas na Vila Cidadã, cuja entrada será gratuita. Já para 

participar das atividades técnicas dentro do Centro de 

Convenções, é necessário fazer inscrição, sendo que o prazo 

para aquisição das credenciais com desconto termina no dia 

15/12. Ela sugeriu que todos acessassem o site oficial do 

fórum (www.worldwaterforum8.org) para obter mais 

informações, e também o site do Consórcio PCJ, que contém 

um área específica com informações sobre o fórum. Andréa 

também chamou a atenção para a data do próximo ENCOB, 

que será realizado de 20 a 24/08/18, sendo que está marcada 

uma reunião da CT-EA para o dia 21/08, que precisará, 

então, ser alterada.4. Informações sobre Custeio da 

participação de membros da Sociedade Civil nos Comitês 

PCJ. O Sr. Tiago explanou sobre o custeio da participação 

dos membros da sociedade civil, explicou como foi o 

processo de discussão no que tange aos critérios para 

participação da Sociedade Civil nas reuniões dos Comitês de 

Bacias PCJ e informou também que a Minuta de Deliberação 

aprovando o pagamento da participação seria colocada em 

votação na Plenária dos Comitês PCJ que será realizado em 

Nova Odessa em dezembro de 2017. Assim, o pagamento da 

participação já estará disponível a partir do início de 2018. 5. 

Apresentação do SESC. A Sra. Suellyn Camargo, 

programadora do SESC Piracicaba apresentou a exposição 

“Rios Descobertos” que está sendo desenvolvida pelo SESC 

em um processo de co-criação com diversos atores sociais da 

localidade. Suellyn explicou que na exposição será exposta 

http://www.worldwaterforum8.org/
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uma maquete geral da região abrangida pelo projeto e uma 

local, inclusive destacando os rios que se encontram 

canalizados. “O intuito é que as pessoas parem para repensar 

sobre a sua relação com os rios” - afirmou. Todos os 

membros da CT-EA foram convidados a contribuir nesse 

processo de co-criação da exposição, com vídeos, fotos, 

relatos e informações sobre questões locais referentes aos 

rios existentes nos municípios de Piracicaba, Campinas e 

Jundiaí, os quais possuem unidades do SESC e que receberão 

a exposição. 6. Atualização do grupo de trabalho.1) GT 

Empreendimento, o Sr. Tiago informou que não está tendo 

reuniões pelo motivo de ausência de novos empreendimentos 

em processo de licenciamento na CETESB; 2) Fórum 

Mundial das Águas: Andréa informou que a programação do 

fórum ainda não está definida, mas que seria necessário o 

grupo começar a pensar na estruturação do Encontro Pré 

Fórum, que será realizado em fevereiro, e em formas de 

mobilização dos participantes e divulgação do evento para a 

comunidade em geral. Ela ficou de reencaminhar a todos o 

último e-mail sobre o assunto, para que possa ser conversado 

por e-mail e, caso necessário, agendada uma reunião com o 

respectivo GT em janeiro. 9. Informes Gerais. O Sr. Tiago 

apresentou diversos informes gerais, sendo eles: A. Plenária 

dos Comitês PCJ a ser realizado no dia 15/10 no IZ em Nova 

Odessa; B. Fórum sobre Perdas de Água da CT-SA no dia 

07/12 em Limeira na FT-UNICAMP; C. Vídeos participantes 

do Projeto Gota D´Agua do Consórcio PCJ e que congrega 

21 vídeos) educomunicativo elaborados nas Bacias PCJ pelos 

municípios participantes do projeto. Andréa do Consórcio 

PCJ sugeriu que a última reunião da CT-EA do ano de 2018 

fosse feita em conjunto com o seminário de avaliação do 

projeto gota d’água, para que fosse possível fazer uma 

integração entre os participantes desses dois “coletivos; D. A 

Srta.  Maria Luísa Bonazzi Palmieri - Instituto Florestal 

solicitou  autorização para divulgar as fotos da reunião e 

fazer uma matéria  da reunião de 05/12/17 para o site do 

Instituto Florestal, o que foi aprovado por todos.; E. " A Sra. 

Elizabeth da Silveira Nunes Salles – PM Piracicaba 

comentou sobre a possibilidade de apresentar uma proposta 

de realização de uma oficina na exposição ambiental de 

Piracicaba entre setembro a outubro de 2018 para a 

Prefeitura de Piracicaba (item D Plano de trabalho CTEA); 

F. O Sr. Roberto – PM. Rio Claro informou que em 2017 

foram premiados, pelo ministério do meio ambiente, 

juntamente com Furnas e Jd. Botânico, pois trata-se de uma 

Olimpíada Ambiental com os seguintes temas: Esportivo, 

Cultural e Ambiental, através de Coleta de Material 

Reciclável. H. Diretorias Regionais de Ensino, proposta de 

realização de contato telefônico e de ofício informando sobre 

a importância e necessidade da participação deste setor nas 

reuniões e sugerir que volte a convocar oficialmente os 

membros representantes das DREs. I. Seminário de 

resíduos sólidos para material de saúde a Sra. Solange 

solicitou colaboração para realização deste seminário, sendo 

que ficou de a mesma fazer breve apresentação na próxima 

reunião de 20/02/2018 sobre o que é o seminário e como esta 

CT-EA poderá contribuir e ressaltou a importância do 

gerenciamento dos resíduos em serviços de saúde e resíduos 

gerais da Lei 12305/2010. J. Indicação para vaga de Diretor 

presidente da ANA, Andréa informou que o Presidente 

Temer indicou para a vaga do Diretor Presidente da ANA, 

Vicente Andreu, que termina seu mandato no dia 15/01/2018, 

a Sra. Christianne Ferreira. Ela atua como subchefe adjunta 

da Subchefia para Assuntos Jurídicos da Casa Civil da 

Presidência da República desde maio de 2016. A associação 

dos servidores da ANA realizou uma eleição prévia para 

indicar três nomes de servidores para ocupar o cargo, porém 

tal lista não foi considerada por Temer, que parece ter feito a 

indicação da Christianne por ela ter experiência na área de 

infraestrutura e ter atuado na elaboração de uma proposta 

para aperfeiçoar o marco legal do saneamento.10. 

Encerramento: Nada mais havendo a tratar, o Sr. Tiago 

agradeceu a presença de todos e foi dada por encerrada a 

reunião, onde os membros presentes foram convidados a 

conhecer o Horto Experimental de Tupi e participarem de um 

almoço de confraternização para encerramento das atividades 

do ano de 2017. 
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Coordenador da CT-EA 

 

 

Ana Lúcia Floriano R. Vieira 

Coordenadora-adjunta da CT-EA 

 

 

Rosimeire Aparecida de Oliveira 
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